
Enthousiasme Orthographique : code couleurs de la grammaire
Règles pour indiquer la conjugaison et les accords en couleurs

VERBES

Règle 1 : on laisse en gris le radical (partie du verbe qui ne change pas quand on l’accorde) et on met 
la conjugaison en noir...

Règle 2 : les auxiliaires être et avoir sont toujours en noir.
- je suis ; nous sommes ; vous êtes ; ils sont
- j’ai ; tu as ; nous avons ; ils ont

Marcher → tu marches ; ils marchaient
radical terminaison

Faire → je fais ; nous faisons ; ils font

Falloir → il fallait ; il faut

Règle 3 : si un mot ayant une fonction d’adjectif provient d’un verbe, on met la terminaison en noir.
- c’est son livre préféré (participe passé de préférer)
- ils sont ravis (participe passé de ravir)
- la route est inondée (participe passé de inonder)

Croire → tu crois ; nous croyons

(PRO)NOMS ET ADJECTIFS

Règle 1 : les noms, pronoms et adjectifs au féminin et/ou au pluriel sont indiqués par du gris gras.
                      un livre ; des livres                                       grand ; grands ; grandes
                      un nouvel ; une nouvelle                             un nouveau ; des nouveaux

Attention : le féminin n’est pas systématiquement marqué par le gris gras, car pour certains adjectifs, 
la diff érence se fait déjà à l’oral.
                      petit ; petite                  grand ; grande                    mignon ; mignonne

Règle 2 : dans le cas des mots invariables, la couleur l’emporte sur le gris gras.
                      un pas ; des pas                                             une souris ; des souris
                      une noix ; des noix                                        un nez ; des nez

Attention : on marque toujours le pluriel avec le gris gras, mais lorsque la fi n d’un mot est diff érente au 
singulier et au pluriel, on considère le pluriel comme un mot invariable.
          un cheval ; des chevaux            un vitrail ; des vitraux

« Bonne nouvelle ! Des livres et des tablettes offerts au Nouvel An ! Toutes
ces libraires sont vraiment généreuses. Tout le monde est heureux. »

→ et non pas « nous croyons », pour ne pas couper en deux 
le graphème « oy ».

EXEMPLE :

Les objectifs : faire en sorte que l’enfant identifi e facilement les verbes et les accords dans une phrase.
L’idée : indiquer la terminaison des veerbes en noir et les accords en gris gras.

Attention : à condition de ne pas couper le son du graphème.
→ et non pas « il faut », pour ne pas couper en deux le 
graphème « au ».

→ car chevaux et vitraux s’écrivent 
ainsi seulement au pluriel


